

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 8 DE SETIEMBRE DE 1810.

PRUSIA.

Berlin 27 de julio.

Se cree que S. M. el Rei luego que se restablezca su salud, quebrantada por la muerte de la Reina, se volverá a Silesia con el resto de la familia real. Se asegura tambien que el Rei piensa estar en Breslau antes del 3 de agosto, que es el día de su cumpleaños.

AUSTRIA.

Lemberg 8 de julio.

Antes de ayer salió de aquí un destacamento de artillería para Omutz.

Dentro de muy pocos días llegará á esta ciudad S. A. I. el archiduque Ranerio.

No tardará en salir para Carlshad S. E. el conde Wurmser. Los miembros del gobierno obsequian hoy con un espléndido banquete á su antiguo gefe en prueba de su estimacion y reconocimiento.

Viena 25 de julio.

Nuestro cambio con Augsburgo experimenta muchas variaciones, y ha baxado á 425; bien que esto es efecto del agiotage. Se espera que suba muy pronto si se confirma el nombramiento del conde Wallis para el ministerio de Hacienda, vacante por muerte del conde Odonell. La comision encargada de la amortizacion de los billetes de banco no ha podido todavía hacer ninguna operacion, con motivo de hallarse ausente una parte de los individuos que la componen.

Se asegura hoy que los rusos han sufrido en efecto algunos reveses en los días 11 y 12 de junio; pero que el 16 del mismo mes lograron cortar el ejército del gran visir, y separarlo enteramente del resto de las fuerzas otomanas. Si esto es cierto, pronto sabremos todas las circunstancias y resultados de esta accion.

Hace mas de 20 años que en la América septentrional se sacaba azúcar del árbol llamado arce, haciendo en él varias incisiones como las que se hacen en Alemania en el abedul.

SAXONIA.

Leipsick 30 de julio.

S. M. el Rei Gustavo Adolfo, antiguo Rei de Suecia, llegó ayer á esta ciudad.

CIUDADES ANSEATICAS.

Dantzick 20 de julio.

En el diario intitulado *Lista de la lonja de Hamburgo* se ha publicado un artículo de esta ciudad, en el que se decía que, a pesar de las relaciones hostiles que hai entre la Francia y los Estados Unidos, serian admitidos en este puerto los buques americanos. De las averiguaciones que se han hecho con este motivo ha resultado que un negociante de esta ciudad escribió esto únicamente por motivo de hacer con ventajas cierta especulacion mercantil; pero como pueden ser muy perjudiciales semejantes cartas á la estimacion de las autoridades encargadas de executar las órdenes de S. M. I. y R., y comprometer los intereses de los habitantes de esta ciudad, el gobernador general ha condenado á este negociante á una multa de 500 escudos para los pobres y á quatro días de prision. Dicho negociante es tanto mas culpable, quanto escribió su carta quatro días despues de haberse publicado aquí el decreto de S. M. I. y R., y de haberse tomado las providencias mas eficaces para ponerle en execucion.

WESTFALIA.

Hannóver 26 de julio.

El día 1.º de agosto debe llegar aquí nuestro Soberano: se estan haciendo grandes preparativos para recibir á S. M., y en muchos parages se erigen arcos triunfales. Tambien se está organizando una guardia de honor de á pie y de á caballo.

Ladi Bathurst, esposa del enviado ingles que desapareció en Perleberg, se halla actualmente en Berlin.

Cassel 31 de julio.

Los Reyes de Westfalia han salido hoy de

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

COLISEO DEL PRINCIPE.

Sábado 8 de setiembre de 1810.

TRATOS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada la Quinta de Escorondon, y un fin de fiesta diferente.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Hacer el mayor aprecio del descuido de una dama, la Jarretiera de Inglaterra, con una tonadilla general y bolero.

Del Rei abajo ninguno.— Comedia en tres actos de D. Francisco de Roxas.

Esta comedia se ha executado estos últimos días con bastante aceptación. Ya habian acabado sus representaciones, y los comediantes han tenido que volver á ponerla en escena para satisfacer la curiosidad pública. Todas las travesuras del *Pi. arillo en España* no han podido sostenerse contra *García del Castañar*. Este buen labrador se ha visto obligado á dexar su retiro quando menos lo pensaba, y se ha verido á la corte á dar un público testimonio de su pundonor, y de la fuerza de su carácter. El tal García es un personaje de importancia, que disfrazando su verdadero nombre en todo el discurso de la accion, no se descubre hasta la última escena. El desenlace de esta comedia es semejante

Napoleonschoche con una brillante y numerosa comitiva para hacer su entrada solemne en el Hainó-ver, y pasar algunos dias con sus nuevos vasallos. Los ministros salieron dos dias hace. SS. MM. volverán para el 15, dia en que se celebrará con toda solemnidad la fiesta del Emperador.

El nuevo ministro de Rusia baron de Jacowleff, que reemplaza al príncipe Replin cerca de nuestra corte, ha llegado aquí con el señor Fahnenberg, y anteayer tuvo el honor de presentar á S. M. sus credenciales. El señor Struse permanece aquí en calidad de consejero de la legacion rusa.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 30 de julio.

Esta mañana han llegado á la oficina del lord Liverpool pliegos del lord Wellington, y tenemos el disgusto de anunciar al público que traen la noticia de haberse rendido Ciudad-Rodrigo despues de una valerosa resistencia. El lord Wellington hubiera socorrido esta plaza si hubiese sido dable socorrerla; pero eran tan superiores las fuerzas del enemigo, que no habia esperanza ninguna de poder salir bien. Las tropas empleadas en este sitio han sido el 6.º y el 8.º cuerpo del ejército frances, esto es, 5000 hombres. Desde la toma de esta plaza no se sabe que el enemigo haya emprendido cosa de importancia. El quartel general del lord Wellington estaba el dia 11 en Alverca. (*The Sun.*)

Del 31.

Poco es lo que tenemos que añadir á las noticias que dimos ayer acerca de España y Portugal. Los pliegos del lord Wellington son de fecha del 11, al dia siguiente de la rendicion de Ciudad-Rodrigo, y por tanto aun no pueden hablar nada sobre las operaciones ulteriores de los franceses; pero no dudamos de que Massena tenga orden para entrar en Portugal, porque la rendicion de Ciudad-Rodrigo lo pone en disposicion de poder emplear todas sus fuerzas en esta empresa.

Despues de escrito el artículo anterior hemos sabido que el gobierno ha recibido pliegos del lord Wellington del 18 del pasado. Este general elogia el valor y la destreza de las tropas españolas en la defensa de Ciudad-Rodrigo, y añade que esta plaza no se ha rendido sino despues de ver que ya era inútil toda resistencia. El lord Wellington tenia aun el dia 18 su quartel general en Alverca.

Del 1.º de agosto.

Ayer se recibieron en la secretaría del conde de

al del *Picarillo en España*. Una y otra terminan con una relacion de sus respectivos galanes, que ocultan sus nombres hasta que las circunstancias les obligan á descubrirlos á sus respectivos Reyes; pues ambas comedias tienen el suyo. Cañizares coincidió con Roxas en el desenlace; mas no lo hizo así en todo lo demas, y su obra es sumamente inferior á la del segundo. Es muy inverosímil y romancesca; y si bien no le faltan á García del Castañar sus aventuras extraordinarias, tiene por lo regular una versificación muy pura y abunda en situaciones hermosas y teatrales. Una de las cosas que han hecho siempre mas disimulables las faltas de nuestras antiguas comedias ha sido la belleza del language. Pasando en ellas por alto ciertos retazos hinchados y llenos de ciertos resabios del siglo en que se escribieron, se ven en cambio innumerables pasages que deleitan al espectador. La desgracia de aquellos segundos escritores fue la de separarse demasiado de la verdad; y

Liverpool pliegos del teniente general lord Wellington, cuyos extractos son los siguientes:

Extracto de una carta del lord vizconde Wellington al conde Liverpool, fecha en Alverca el 11 de julio de 1810.

„El enemigo pasó con mucha gente el Agueda el dia 4 del mes último, y obligó al brigadier general Crawford á retirarse con la vanguardia al fuerte de la Concepcion, que estaba ocupado por una parte de la tercera division de infantería.

„Durante este movimiento el capitan Crauckemburg y el portaestandarte Cordemman, al frente de un corto destacamento del 1.º de húsares, tuvieron ocasion de distinguirse, cargando con el mayor denuedo á un cuerpo de caballería enemiga. Hablando de este regimiento, debo de justicia informar á V. S. que ha estado en avanzadas todo el invierno, y que ha hecho su servicio del modo mas satisfactorio.

„El batallon tercero de cazadores portugueses, al mando del teniente coronel Eldes, ha tenido tambien ocasion de manifestar su firmeza durante este movimiento retrógrado de la vanguardia, y de las escaramuzas que hubo en él.

„El 1.º de húsares ha tenido cinco hombres y tres caballos heridos. El 16.º de dragones ligeros ha perdido tres caballos.”

Segunda carta de Alverca del 11 de julio.

„Despues de haber concluido mi primera carta he recibido la noticia de la rendicion de Ciudad-Rodrigo, la que se verificó ayer por la tarde. La brecha era accesible, y el enemigo iba ya á dar el asalto quando se rindió la ciudad.

„Los franceses se presentaron delante de esta plaza el 26 de abril: el cerco se completó el dia 11 de junio; y el fuego de los sitiadores principió el 24 del mismo mes. Quando considero la naturaleza y situacion de la plaza, la debilidad de sus obras, las ventajas que el enemigo tenia para atacarla, y su gran tren de sitio, miro la defensa de ciudad-Rodrigo como sumamente honorífica á su gobernador D. Andres Errasti (1).

(1) Muy bien: falta saber si el gobernador D. Andres Herrasti dice lo mismo del lord Wellington y de su ejército. Se dice que este gobernador tiene en su poder, y ha enseñado varias cartas del lord Wellington, en que le anima á defenderse prometiendo socorrerle, por lo que está muy descontento de la conducta del general ingles.

tanto mas era esto una desgracia, quanto no se les obscurecia á ellos mismos. Sacrificábanse á la seguridad de los aplausos, sin que por eso ignorasen la máxima dimanada de la misma naturaleza, y tan bien expresada por Boileau quando dixo:

Rien n'est beau que le vrai: le vrai seul est aimable.

Lope de Vega decia que escribir en su tiempo comedias con arte era morir sin fama y sin galardon; y añadia:

Porque como las paga el vulgo, es justo

Hablarle en necio para darle gusto;

pero Lope de Vega, menos juicioso en este raciocinio que pródigo en sus producciones, dixo muy mal, y la disculpa fue peor que el yerro. Medradas estarian las ciencias y las artes si todos hubieran seguido el mismo sistema! Qué peor gusto podia entonces reinar que el que corrompia hará unos veinte años la escena española? Tómese el caudal de las piezas nuevas de la época

„Esta mañana se empeñó una pequeña acción entre nuestros piquetes y los del enemigo. Hemos cogido á los franceses 2 oficiales, 31 soldados y 29 caballos; pero hemos tenido la desgracia de perder el teniente coronel Talbot y 18 hombres del 14.º de dragones ligeros, y ademas hemos tenido 23 heridos.”

En la marina ha habido una gran promoción, como tambien en el ejército de tierra.

Con motivo de las inmensas mercancías de todos géneros que se han acumulado en Heligoland, se han tomado varias providencias de seguridad con el objeto de prevenir qualquier desgracia, y particularmente los incendios. Por una carta de aquella isla del 19 del julio se sabe que se ha organizado una comisión encargada de cuidar de que desde el anochecer hasta las seis de la mañana esten apagadas todas las luces y fuegos; de que no haya por las calles ninguna materia combustible, y que las callejuelas y demas pasos estrechos esten siempre desembarazados y expeditos. La junta de seguridad ó de precaucion se compone de tres negociantes, que hacen las veces de comisarios, de tres tenientes comisarios, y doce jornaleros que estan por la noche de guardia. Un comisario, dos tenientes comisarios y quatro hombres andan patrullando de continuo.

Del 2.

Se ha recibido la carta siguiente fecha en Celerico á 18 de julio.

„No ha habido acción ninguna, y el enemigo no manifiesta intención de atacarnos. Dias pasados cogimos en una escaramuza 2 oficiales y 30 dragones. Nosotros hemos perdido igual número de gente. El teniente coronel Talbot del regimiento 14.º de dragones ligeros es uno de los muertos.

„El general Hill ha salido con su division de Portalegre para Castelbranco. Esta division se compone de 500 hombres de infantería inglesa, de 500 de infantería portuguesa, de 1200 de caballería inglesa, y de 1000 hombres de caballería portuguesa, con su correspondiente tren de artillería. Este movimiento ha sido á consecuencia de haber pasado el Tajo el general frances Regnier.”

Del 3.

Hemos leído algunas cartas del ejército ingles de Portugal, las quales nos hacen creer que á lo menos por ahora no se dará batalla ninguna. Dichas cartas añaden que el ejército frances se ha dividido despues de la toma de Ciudad-Rodrigo; y que una parte de él ha ido á Salamanca con Masse-

que cito, y se encontrarán preciosidades. Los *Federicos*, las *Catalinas Segundas*, las *Cristinas* y otros abortos horrendos de esta bastarda especie, que con escándalo de la razón y del arte envilecian el santuario de las musas, eran en aquel tiempo los dramas que fixaban la atención; y si no daban honra á los cómicos, dábanles por lo menos buenas entradas, que es lo que á ellos les importa. Pero ni el mal gusto es un pretexto para autorizar los desatinos, ni la posesion en que al parecer estaban del teatro los miserables poetastros que le abastecian, ni los ridículos aplausos con que la multitud ignorante recibía semejantes monstruosidades, estorbaron que un talento destinado á la regeneracion de la escena española alzase el látigo contra la catterva famélica de tan extravagantes autores, y diese al traste con ellos y con sus indecentes farsas. Quisieronle poner trabas á *Inarco Celenio* impidiendo la representación de su *Comedia nueva*; y no faltaron mal-

1117
na, y la otra á Zamora con Neí. Despues de esto ha avanzado, segun parece, el ejército ingles. No es fácil dar razón de las operaciones del ejército enemigo; pero parece evidente que los franceses, á pesar de su superioridad de fuerzas, no tienen por conveniente atacar á lord Wellington en la fuerte posición que este ha tomado.

PROVINCIAS ILIRICAS.

Trieste 15 de julio.

En las cartas de Salónica del mes de junio se dice que la Puerta ha expedido órdenes muy severas para que en todas las provincias turcas se procediese inmediatamente, y sin dilacion alguna, al alistamiento de todos los hombres que se hallan en estado de tomar las armas. Los baxaes deben salir á campaña con doble contingente, so pena de perder la vida; y lo que no ha sucedido jamas sino en las grandes crisis del imperio, el gran Señor echará mano del tesoro del serrallo para contribuir á los gastos de la guerra. El precio de los algodones ha baxado mucho en Smirna, en Salónica y demas escalas del Levante.

IMPERIO FRANCES.

Paris 15 de agosto.

Una salva de artillería anunció ayer á las seis de la tarde la fiesta de S. Napoleon, dias de S. M. el Emperador y Rei.

A las seis de la mañana de hoy se ha repetido otra salva.

S. M. la Emperatriz y los príncipes y princesas de la familia pasaron á la habitación de S. M. el Emperador para felicitar á S. M.

A medio día pasó el Emperador al salon del trono, y el primer gentilhombre introduxo primero á los príncipes y los grandes dignidades, despues á los cardenales y los ministros, los grandes oficiales del imperio, los grandes cruces de la legion de Honor, y todas las personas que tienen entrada en él.

El gran maestro de ceremonias, despues de haber tomado las órdenes de S. M., hizo entrar á los oficiales de la casa de servidumbre ordinaria y extraordinaria, é introduxo al cuerpo diplomático, él qual fue conducido por un maestro y un ayudante de ceremonias con las formalidades de estilo.

En esta audiencia han sido presentados,

Por S. E. el príncipe de Schwartzenberg, embaxador de S. M. el Emperador de Austria, los se-

dicientes enemigos que pretendieron impedir el lógro de una obra que debia considerarse como un medio eficaz para el destierro de tantos y tan multiplicados abusos: tales son por lo regular los obstáculos con que la ignorancia quiere destruir todos los progresos del genio y de la ilustracion. Mas la *Comedia nueva* se representó en fin, y á su efecto teatral se añadió, como era consiguiente, el triunfo del buen gusto y el ridículo que cubrió á todos los *Eleuterios* del siglo. Algunos escritores de juicio habian ya indicado la buena senda; pero ninguno ha tenido en España la gloria de combatir tan directamente los vicios del teatro en el teatro mismo.

¿El mal exemplo de los libros de caballería corrompió acaso al inmortal Cervantes? ¿Sirvióle de pretexto para seguirle, y escribir del mismo modo? „El verdadero buen gusto (ha dicho Voltaire) es como la filosofía, pues no pertenece sino á un pequeñísimo número de almas privilegiadas.”

ñores conde Coriak, gentilhombre, y Hauer, caballero austriaco.

Por S. E. el duque de Campo-Chiaro, embajador de S. M. el Rei de las Dos Sicilias, el príncipe de Santo Angelo, gentilhombre de S. M., y el príncipe de Torella, *idem*.

Por S. E. el conde de Einsiedel, ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Saxonia, el señor Blümener, consejero de la legacion de Saxonia.

Por S. E. el baron de Lagerbielke, ministro plenipotenciario de Suecia, el señor baron de Klíwke-Ström, teniente coronel sueco, y el baron de Platen, oficial de la guardia real de Suecia.

Por S. E. el señor de Maillardoz, ministro plenipotenciario de la Confederacion suiza, el señor Lutenu, coronel inspector de la artillería de la misma Confederacion.

Por S. E. el general Armstrong, ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos de América, los señores Calmoud, Deverend, Craig y Emlík, americanos.

Por S. E. el duque de Cadora, ministro de Relaciones exteriores, y en ausencia de S. E. el príncipe Kourakin, embajador de S. M. el Emperador de Rusia, el príncipe Repnin, enviado extraordinario, y ministro plenipotenciario de S. M. el Emperador de Rusia cerca de S. M. católica el Rei de España; el baron de Morhenheim, secretario de legacion de S. M. I. de Rusia en España; el señor Gessler, agregado á la legacion, y el capitán Brodini, edecan del príncipe Repnin.

ESPAÑA.

Jaen 21 de agosto.

Carta que han dirigido al señor coronel gobernador de este reino los señores prior y alcaldes del Campillo de Arenas.

Señor coronel gobernador del reino:

„ Los alcaldes de la villa del Campillo de Arenas, acompañados del caballero prior de esta iglesia parroquial, en cumplimiento de las órdenes que les estan comunicadas, dicen que desde el último parte dado á V. S. no ha ocurrido novedad alguna en este pueblo, ni se han presentado partidas, estando todo tranquilo hasta la madrugada del día de hoy que se presentó una, que como en número de 40 hombres de caballería armados cercaron al pueblo de improviso, sorprendiendo á este vecindario, y entrando parte de ellos, aprovechando la ocasion de estar toda la gente acostada, en bus-

ca de los alcaldes; y hallando á Tomas Muñoz en su cama, le obligaron á que se levantase para que les entregara el dinero que hubiese en su poder de las cobrazas; á lo que se negó diciendo que lo que tenia cobrado se hallaba puesto en la tesorería de esa ciudad; y sin embargo de sus muchas amenazas, pudo eximirse de dar lo que tenia: seguidamente sacaron al depositario del pósito violentamente, y abierta la puerta de los graneros, registraron si habia algun dinero; y no habiéndolo, se retiraron: en el ínterin pasaron otros á las casas y habitacion del comisionado interventor del segundo diezmo D. Antonio de Torres, y haciéndole levantar de la cama, lo sacaron del pueblo; con cuyos motivos el dicho alcalde mandó tocar la campana, convocando á todos los vecinos, segun su costumbre, para salir á la defensa y persecucion de los bandidos, los que se presentaron inmediatamente sin mas armas que palos y las herramientas de la labor en esta temporada de agosto, por no haber otras, como á V. S. consta; y así entusiasmados, y zelosos del amor de la patria, los seguimos con el mayor ardor, dirigiendo nuestra ruta al pueblo del Noalejo, adonde con precipitacion caminaban con el comisionado; y estando inmediato á él, quando los de la partida estaban dentro de las eras de aquel pueblo, reparando á los que les seguíamos, tuvieron á bien dexar á dicho comisionado libre, huyendo con la misma precipitacion, segun se advirtió, y él mismo ha manifestado, asegurando que por este motivo no le ofendieron, caso que tuviesen ánimo de hacerlo, el que firma haber sido así; no pudiendo dexar en silencio el buen ánimo de estos pobres vecinos, que estuvieron muy prontos, sin embargo de hallarse sin armas, y tener noticias habia muchos bandidos en estas inmediaciones, ignorando por ahora el paradero de esta cuadrilla.

„ Dios guarde á V. S. muchos años. Campillo de Arenas 19 de agosto de 1810. = Tomas Muñoz. = Josef María Delgado. = Bachiller Eugenio Sered. = Antonio de Torres y Estremera, comisionado.”

El coronel gobernador cree no poder dar mayor prueba de la satisfaccion que ha tenido en vista de la conducta de los señores prior, alcaldes y vecinos del Campillo, que hacer insertar su carta original en la gazeta del día, y manifestando que envia á sus valientes y dignos habitantes fusiles y cartuchos en doble cantidad que los que ha dado á otros pueblos, firmemente persuadido que en presentándose la ocasion usarán de ellas como deben.

En efecto, á no ser por él y por los que mas se cuidan de propagarle y entronizarle, que de excitar el efímero entusiasmo de la plebe descarriada, la máxima de Lope hubiera tenido muchos sectarios, y esto era quanto faltaba para que nunca hubiera llegado el momento de regenerar nuestro teatro.

Y no se crea un punto que puede permitirse la menor comparacion entre las antiguas comedias y las disparatadas composiciones nuevas, que, como llevo dicho, se representaban hace pocos años en nuestros coliseos. En aquellas al menos se encuentra ingenio, invencion, agudezas y buen language. Sus autores suelen dar pruebas de que eran poetas. Su imaginacion era fecunda; su versificacion fluida, y á veces hermosísima; su estilo culto y elegante quando querian olvidarse de la rutina del tiempo: en una palabra, en ellos se encuentra, sin disputa, el germen del buen género si hu-

bieran querido adoptarle.... ¿Pero en los modernos de que hablo? ¿Qué asuntos, qué versos, qué disparates, qué profanacion tan escandalosa de los buenos principios y de la buena escuela!... Pero ya se ve. Lo mismo les daba á tales escritores hacer una tragedia que una comedia, ó que un melo-drama, ó que una docena de letras de tonadillas, que es quanto puede decirse.

Pero volvamos á D. García del Castañar, y no le enfademos con digresiones que no le importan. El hombre, ademas de rencoroso, es asesino, y no conviene gastar chanzas con gentes que se vengán á traicion. En efecto, Roxas envilece á lo último el protagonista de su comedia; le hace cobarde y baxo, y la venganza con que satisface su agravio desmiente en un instante toda la nobleza con que anunció el pundonor de su carácter. (*Se concluirá.*)